

## Ornato y Paseos.

La Comisión respectiva, eficazmente ayudada por el Ayuntamiento, no dejó de trabajar un sólo día en pro del ornato y el embellecimiento de la Ciudad, y así es que son varias las mejoras que sobre el particular pueden ser consignadas en esta Memoria.

La Calzada Unión fué prolongada en 580 varas hacia el Poniente, hasta llegar al punto en que se están construyendo cuarteles para las fuerzas federales; habiendo sido necesario para lograr tal prolongación, que le dá á dicha Calzada mucho mejor vista que la que tenía, entrar en arreglos con los particulares dueños de los terrenos que se iban á ocupar, ya comprándoles á unos ó bien permutando con otros; y es justo hacer constar aquí que algunos de aquellos propietarios, penetrados de la importancia de la mejora que se pretendía realizar, cedieron gratuitamente la parte de tierra que se les ocupaba. Tanto en la Calzada de que se acaba de hacer cita, como en la del Progreso, se plantaron y trasplantaron árboles, se mejoró el pavimento y se ejecutaron todos los demás trabajos necesarios para conservar de una manera conveniente aquellos paseos.

No fué menor el cuidado que se tuvo de la Alameda "Porfirio Díaz," que debe ser considerada, con razón, como nuestro principal lugar de recreo. Allí se mejoró el piso de los andadores, se le puso barandal al kiosko que ocupa la parte central, se cubrieron las cañerías y se tuvo especial empeño para la conservación del bosque, procurando el buen aprovechamiento de las aguas destinadas al riego y atendiendo á la poda y plantación de árboles. Las fuentes, bancas y faroles de la Alameda, lo mismo que las de todas las Plazas de la Ciudad, recibieron nueva pintura durante el año.

## Ornato y Paseos.

La Comisión respectiva, eficazmente ayudada por el Ayuntamiento, no dejó de trabajar un sólo día en pro del ornato y el embellecimiento de la Ciudad, y así es que son varias las mejoras que sobre el particular pueden ser consignadas en esta Memoria.

La Calzada Unión fué prolongada en 580 varas hacia el Poniente, hasta llegar al punto en que se están construyendo cuarteles para las fuerzas federales; habiendo sido necesario para lograr tal prolongación, que le dá á dicha Calzada mucho mejor vista que la que tenía, entrar en arreglos con los particulares dueños de los terrenos que se iban á ocupar, ya comprándoles á unos ó bien permutando con otros; y es justo hacer constar aquí que algunos de aquellos propietarios, penetrados de la importancia de la mejora que se pretendía realizar, cedieron gratuitamente la parte de tierra que se les ocupaba. Tanto en la Calzada de que se acaba de hacer cita, como en la del Progreso, se plantaron y trasplantaron árboles, se mejoró el pavimento y se ejecutaron todos los demás trabajos necesarios para conservar de una manera conveniente aquellos paseos.

No fué menor el cuidado que se tuvo de la Alameda "Porfirio Díaz," que debe ser considerada, con razón, como nuestro principal lugar de recreo. Allí se mejoró el piso de los andadores, se le puso barandal al kiosko que ocupa la parte central, se cubrieron las cañerías y se tuvo especial empeño para la conservación del bosque, procurando el buen aprovechamiento de las aguas destinadas al riego y atendiendo á la poda y plantación de árboles. Las fuentes, bancas y faroles de la Alameda, lo mismo que las de todas las Plazas de la Ciudad, recibieron nueva pintura durante el año.

Desde mucho tiempo atrás estaba proyectada la erección de una estatua á Hidalgo en la Plaza que lleva su nombre; pero por circunstancias que no es del caso referir, nada ó casi nada se había hecho en forma para la realización de aquel proyecto, hasta el último mes de Mayo, en que á virtud de gestiones del Sr. Gobernador Constitucional del Estado, presentó una casa de Salem, Ohio, [EE. UU.] modelos y presupuestos para la construcción de dicha estatua. Esta, conforme á lo estipulado con la mencionada casa, será de cobre, tendrá una altura de diez piés y costará..... \$2,100.00 es. en moneda americana

El pedestal del citado monumento fué construido en el mes de Agosto por los Sres. Price. Es de mármol negro, tiene 14 piés 6 pulgadas de alto y le importó á la Ciudad \$2,000.00 es. Muy probable es que antes de que termine el próximo mes llegue la citada estatua.

Todas las Plazas de la Ciudad estuvieron bien atendidas en el año que acaba de pasar, habiéndose plantado nuevos árboles en las más de ellas y hecho en algunas varias reformas que necesitaban; y respecto de la Caja de Agua, que también está á cargo de la Comisión de que se viene hablando, hay que citar la renovación total de su material depuratorio y decir que se dictaron diversas medidas para su mejor servicio.

Para dar fin á lo relativo á Ornato y Paseos, resta decir que en el extremo oriental del Salón de la Secretaría Municipal, se formó un departamento que, convenientemente amueblado y decorado, sirve en la actualidad de despacho al Alcalde 1.º Esta mejora costó, sobre poco más ó menos, la suma de \$500. 00.



Desde mucho tiempo atrás estaba proyectada la erección de una estatua á Hidalgo en la Plaza que lleva su nombre; pero por circunstancias que no es del caso referir, nada ó casi nada se había hecho en forma para la realización de aquel proyecto, hasta el último mes de Mayo, en que á virtud de gestiones del Sr. Gobernador Constitucional del Estado, presentó una casa de Salem, Ohio, [EE. UU.] modelos y presupuestos para la construcción de dicha estatua. Esta, conforme á lo estipulado con la mencionada casa, será de cobre, tendrá una altura de diez piés y costará..... \$2,100.00 es. en moneda americana

El pedestal del citado monumento fué construido en el mes de Agosto por los Sres. Price. Es de mármol negro, tiene 14 piés 6 pulgadas de alto y le importó á la Ciudad \$2,000.00 es. Muy probable es que antes de que termine el próximo mes llegue la citada estatua.

Todas las Plazas de la Ciudad estuvieron bien atendidas en el año que acaba de pasar, habiéndose plantado nuevos árboles en las más de ellas y hecho en algunas varias reformas que necesitaban; y respecto de la Caja de Agua, que también está á cargo de la Comisión de que se viene hablando, hay que citar la renovación total de su material depuratorio y decir que se dictaron diversas medidas para su mejor servicio.

Para dar fin á lo relativo á Ornato y Paseos, resta decir que en el extremo oriental del Salón de la Secretaría Municipal, se formó un departamento que, convenientemente amueblado y decorado, sirve en la actualidad de despacho al Alcalde 1.º Esta mejora costó, sobre poco más ó menos, la suma de \$500. 00.

## Alumbrado.

SE compone actualmente el Alumbrado público de 36 focos de luz eléctrica, de arco voltaico, con poder de 2,000 bujías cada uno, sirviendo de base una vela fotométrica de las de á 4 en libra; y de 360 faroles, que se alimentan con petróleo. Estos están divididos en 32 secciones, que son atendidas por igual número de Gendarmes, y consumen cada mes, por término medio, de 43 á 45 cajas de aquella substancia.

La luz eléctrica no existió durante los dos primeros meses del año, á consecuencia del incendio que sufrió la fábrica el 29 de Diciembre de 1892. Ese alumbrado deja mucho que desear, pues han sido muy contadas las noches en que no sufriera alguna interrupción; y por eso se le han hecho á la Empresa repetidas excitativas para que mejore su servicio y ha dictado el Ayuntamiento diversas medidas encaminadas al propio fin.

Hay fundadas esperanzas de que pronto desaparezca el mal señalado, pues ya la mencionada Compañía ha encargado nueva maquinaria y todos los útiles necesarios para producir una luz constante y perfecta.

Las multas y deducciones hechas efectivas durante el año, por el mal servicio del alumbrado eléctrico, ascendieron á \$1,082.41 es.

Esas penas fueron impuestas de conformidad con lo establecido en el contrato respectivo, habiéndose tenido para ello especial cuidado de que los Gendarmes encargados del alumbrado anotaran con toda exactitud cada caso de interrupción.

El alumbrado eléctrico fué aumentado en Mayo con dos focos.

# Cárcel.

**D**ESTINADA la Penitenciaría en construcción para los presos criminales, y la antigua Cárcel para los correccionales, es doble, puede decirse, el trabajo de la Comisión del ramo; más no por eso dejó de ejercer constante vigilancia sobre uno y otro establecimiento, para lograr mantenerlos, como en efecto se logró, en buenas condiciones de aseo y seguridad.

Los Médicos Municipales visitaron con frecuencia dichos establecimientos, tanto para atender á los presos enfermos, como para dictar las medidas necesarias á fin de evitar el desarrollo de enfermedades entre la prisión; y es satisfactorio consignar que esto último se ha conseguido.

Respecto de la alimentación de los presos, se ha procurado que sea de buena calidad y en cantidad bastante. Sirve esa alimentación un contratista, á razón de \$0 13 cvs. diarios por persona, y en ella hizo el Municipio, en 1893, un gasto de \$21,043.80 es.; cuya suma, excede en \$9,043.80 es., á la presupuesta para aquel objeto; razón por la cual, al formar el presupuesto de egresos para este año, se aumentó la partida respectiva en \$1,000.00 es. cada mes.

En el cuadro que corre entre los anexos, bajo el número 3, se pone de manifiesto el movimiento de presos habido en la Penitenciaría durante el año.

Los resultados obtenidos en la escuela allí establecida, han sido por extremo satisfactorios, tanto por los adelantos que se pudieron palpar, en los exámenes últimamente celebrados, como por el cambio favorable que se observa en la conducta de la generalidad de los presos que estudian.

Tres criminales sentenciados á obras públicas, que lograron fugarse de éstas, fueron reaprehendidos al poco tiempo; y un procesado norte-americano, que á fines de Noviembre pretendió amotinar á los demás, sin encontrar más que uno que le secundara, quedó sujeto á doble vigilancia y á nuevo proceso.

Durante el año se proveyó de ropa á algunos presos que la necesitaban.



# Cárcel.

**D**ESTINADA la Penitenciaría en construcción para los presos criminales, y la antigua Cárcel para los correccionales, es doble, puede decirse, el trabajo de la Comisión del ramo; más no por eso dejó de ejercer constante vigilancia sobre uno y otro establecimiento, para lograr mantenerlos, como en efecto se logró, en buenas condiciones de aseo y seguridad.

Los Médicos Municipales visitaron con frecuencia dichos establecimientos, tanto para atender á los presos enfermos, como para dictar las medidas necesarias á fin de evitar el desarrollo de enfermedades entre la prisión; y es satisfactorio consignar que esto último se ha conseguido.

Respecto de la alimentación de los presos, se ha procurado que sea de buena calidad y en cantidad bastante. Sirve esa alimentación un contratista, á razón de \$0 13 cvs. diarios por persona, y en ella hizo el Municipio, en 1893, un gasto de \$21,043.80 es.; cuya suma, excede en \$9,043.80 es., á la presupuesta para aquel objeto; razón por la cual, al formar el presupuesto de egresos para este año, se aumentó la partida respectiva en \$1,000.00 es. cada mes.

En el cuadro que corre entre los anexos, bajo el número 3, se pone de manifiesto el movimiento de presos habido en la Penitenciaría durante el año.

Los resultados obtenidos en la escuela allí establecida, han sido por extremo satisfactorios, tanto por los adelantos que se pudieron palpar, en los exámenes últimamente celebrados, como por el cambio favorable que se observa en la conducta de la generalidad de los presos que estudian.

Tres criminales sentenciados á obras públicas, que lograron fugarse de éstas, fueron reaprehendidos al poco tiempo; y un procesado norte-americano, que á fines de Noviembre pretendió amotinar á los demás, sin encontrar más que uno que le secundara, quedó sujeto á doble vigilancia y á nuevo proceso.

Durante el año se proveyó de ropa á algunos presos que la necesitaban.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA  
"ALFONSO REYES"  
Calle 2625 MONTERREY, N.M.



# Industria y Comercio.

El bien es cierto que nuestra Industria no ha alcanzado en todos sus ramos el desarrollo y perfección que fueran de desearse, en cambio, en algunos, como el de zapatería, por ejemplo, háse colocado á envidiable altura, y sostiene con ventaja la competencia extranjera; á tal grado que bien puede calificarse de nulo el consumo de calzado americano, ó europeo, en esta Municipalidad.

En albañilería, curtiduría, evanistería y carpintería, se han logrado también grandes adelantos.

En evanistería, son tan notables los progresos obtenidos por nuestros industriales, que á pesar de que no pueden vender tan barato como los americanos, porque carecen de muchas máquinas y útiles de que éstos hacen uso, sus muebles son más solicitados y tienen consumo mayor en el mercado.

La fabricación de cerillos, almidón, chocolate y fideos, aunque no se ha emprendido en grande escala, proporciona trabajo á buen número de brazos y es suficiente para abastecer de esos artículos á todos los pueblos del Estado y aun á muchos de las entidades vecinas.

Como industria de gran porvenir, debe mencionarse la fundición de metales, en la que se ocupa actualmente un considerable número de trabajadores. Hay establecidas para ese objeto tres grandes fábricas.

En la explotación de varias minas que existen en la Municipalidad, y alguna de las cuales está dando buenos rendimientos, hallan ocupación diariamente como 600 individuos, más que ménos.

Cuenta también Monterrey con dos grandes fábricas de cerveza, una de clavos, una para la fundición de obras de fierro, una de jabón, dos de puros y cigarros, una de muebles, dos de hielo, y algunas otras de menor importancia.



# Industria y Comercio.

## Varios Ramos.

SI bien es cierto que nuestra Industria no ha alcanzado en todos sus ramos el desarrollo y perfección que fueran de desearse, en cambio, en algunos, como el de zapatería, por ejemplo, háse colocado á envidiable altura, y sostiene con ventaja la competencia extranjera; á tal grado que bien puede calificarse de nulo el consumo de calzado americano, ó europeo, en esta Municipalidad.

En albañilería, curtiduría, evanistería y carpintería, se han logrado también grandes adelantos.

En evanistería, son tan notables los progresos obtenidos por nuestros industriales, que á pesar de que no pueden vender tan barato como los americanos, porque carecen de muchas máquinas y útiles de que éstos hacen uso, sus muebles son más solicitados y tienen consumo mayor en el mercado.

La fabricación de cerillos, almidón, chocolate y fideos, aunque no se ha emprendido en grande escala, proporciona trabajo á buen número de brazos y es suficiente para abastecer de esos artículos á todos los pueblos del Estado y aun á muchos de las entidades vecinas.

Como industria de gran porvenir, debe mencionarse la fundición de metales, en la que se ocupa actualmente un considerable número de trabajadores. Hay establecidas para ese objeto tres grandes fábricas.

En la explotación de varias minas que existen en la Municipalidad, y alguna de las cuales está dando buenos rendimientos, hallan ocupación diariamente como 600 individuos, más que ménos.

Cuenta también Monterrey con dos grandes fábricas de cerveza, una de clavos, una para la fundición de obras de fierro, una de jabón, dos de puros y cigarros, una de muebles, dos de hielo, y algunas otras de menor importancia.

La pintura, la encuadernación de libros, la fotografía y otros muchos ramos de que sería cansado hacer mención, son cultivados con asiduidad é inteligencia por muchas personas.

En lo que respecta al Comercio, ramo importantísimo, que es el principal sostén de la Administración pública, y el que dá vida y animación á los pueblos, á quienes hace, por medio de sus múltiples y variadas operaciones, relacionarse y fraternizar, hay que decir que durante el año guardó una situación, si no del todo bonancible, al menos bastante satisfactoria; ofreciendo ese animado aspecto que tiene siempre en las poblaciones que, como ésta, han entrado de lleno en el carril del progreso.

## Varios Ramos.

**B** IEN poco, ó nada, ciertamente, es lo que hay que decir respecto á tranquilidad pública, pues por fortuna, durante el año no sufrieron alteración de ningún género, las clases de la sociedad el uso immoderado del licor, ya por la baratura de éste ó bien porque sea tendencia del vulgo el dedicar los días de descanso para embriagarse, ocasiona, como es natural, la comisión de delitos y faltas que, hasta cierto punto, son inevitables en poblaciones del movimiento de ésta; pero bien puede asegurarse, que la Corporación Municipal de 1893, hizo cuanto cabe en los límites de lo posible en bien de la moral pública.



## Varios Ramos.

**B** IEN poco, ó nada, ciertamente, es lo que hay que decir respecto á tranquilidad pública, pues por fortuna, durante el año no sufrieron alteración de ningún género, las clases de la sociedad el uso immoderado del licor, ya por la baratura de éste ó bien porque sea tendencia del vulgo el dedicar los días de descanso para embriagarse, ocasiona, como es natural, la comisión de delitos y faltas que, hasta cierto punto, son inevitables en poblaciones del movimiento de ésta; pero bien puede asegurarse, que la Corporación Municipal de 1893, hizo cuanto cabe en los límites de lo posible en bien de la moral pública.

En lo tocante á la inspección de bebidas y comestibles, debe consignarse que la Comisión á cuyo cargo estuvo, desplegó en el desempeño de sus funciones la mayor actividad, visitando con frecuencia el Mercado y los establecimientos de abarrotes é inspeccionando cuidadosamente todos aquellos efectos que le inspiraron sospechas de adulteración ó descomposición.

No con ménos actividad que la anterior procuró dar cumplido lleno á su cometido la Comisión de Fiel Contraste, la cual practicó repetidas visitas de inspección y castigó severamente, con multa, á algunos comerciantes en pequeño que hacían uso de pesas y medidas falsas.

La Comisión de Campo procedió en todos sus actos con entera sujeción á las prescripciones legales relativas; impuso multas, por vagancia de animales, por valor de \$ 58.96 es., y las ventas de barranqueños, que efectuó, dieron un producto de \$ 89.44 es.

La de Panteones y Festividades, procuró que aquellos se conservaran en